

#### Apunta a cártel de Jalisco

Reporta Guatemala primer ataque a unidad castrense

# Reporta Guatemala primer ataque del CJNG a unidad castrense

## Crimen organizado

La ofensiva contra elementos del ejército del país vecino se dio a menos de 200 metros de la línea fronteriza, donde el grupo delictivo mantiene dos casas de seguridad

JORGE MARTÍNEZ - PAG. É JORGE MARTÍNEZ CIUDAD DE GUATEMALA

a expansión del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en Chiapas ya derivó en un enfrentamiento armado contra el ejército de Guatemala, en una zona donde el grupo criminal tiene dos casas de seguridad a menos de 200 metros de la línea fronteriza.

Mandos militares del país vecino confirmaron a MILENIO que es la primera vez que su personal recibe un ataque directo, lo que ocurrió el pasado 8 de enero en los límites entre la comunidad guatemalteca de Cantón Cheguate, del municipio de Tacaná, con el poblado de Niquivil, en el chiapaneco Motozintla.

"Directamente no la habíamos tenido hasta el día 8 de enero, en el cual ya un grupo armado cruzó la frontera y atacó a una unidad militar", afirmó Alex Manolo Tuyuc, comandante de la Brigada de Operaciones para Montaña del Ejército de Guatemala.

"Atacaron y nuestra unidad militar reaccionó; derivado de esto, se hicieron dos capturas".

Entrevistado en el lugar, un soldado que participó en los enfrentamientos narró que ese día vieron un convoy de camionetas que se dirigía a la frontera y desde esas unidades les comenzaron a disparar, por lo que se resguardaron en las unidades blindadas y respondieron la agresión.

Según la versión guatemalteca, una de las camionetas del convoy quedó inmóvil del lado de Guatemala, por lo que dos personas fueron detenidas, quienes di-

## Seguridad

jeron ser mexicanas con domicilio en Chiapas, y reconocieron ser integrantes del cártel de Jalisco.

De acuerdo con fuentes consultadas, los criminales intentaron sobornar a los soldados con 50 mil pesos a cambio de su libertad, pero las autoridades los entregaron al Ministerio Público.

El ejército de Guatemala tiene identificadas dos casas de seguridad del cártel de Jalisco a tan solo 200 metros de donde se dio ese enfrentamiento; en esa zona el cártel instaló un retén en el que detuvo vehículos y personas para verificar su situación migratoria.

MILENIO tuvo acceso a una fotografía del retén; en la imagen se aprecia a dos hombres, que usan chalecos balísticos y portan armas de fuego, en el momento que detienen a un automovilista para checar sus documentos.

De acuerdo con autoridades del vecino país, en las azoteas de las casas de seguridad se han detectado hombres armados que lanzan consignas y mensajes intimidantes a los militares apostados en la línea fronteriza.

De marzo de 2023 a enero de 2024, Guatemala documentó al menos una veintena de reportes y avistamientos de hombres armados en su territorio.

"Sí, recibimos denuncias en las cuales nos indican que pasaban vehículos en varias oportunidades con personas que portaban fusiles de asalto; también personas que se dirigían en motocicletas con fusiles", explicó el comandante Alex Manolo Tuyuc.

Ante la disputa que mantiene el cártel de Jalisco con el de Sinaloa por el control de Chiapas, el 4 en su frontera a 2 mil militares, entre los que destacan *Los Kaibiles*, soldados de operaciones especiales, famosos por el nivel de adiestramiento que reciben.

En este punto de la frontera sur del país, la división apenas está marcada por hitos de concreto en medio de las casas; el ambiente se percibe tenso del lado mexicano, mientras que la presencia del ejército guatemalteco hace que las personas se sientan más seguras al llegar a ese país.



Retén del grupo criminal en Tacaná. ESPECIAL





### Expansión

Casas de seguridad del CING identificadas por autoridades de Guatemala a 200 metros de la frontera con México



· FUENTE: Gobierno de Guatemala · INFORMACIÓN: Jorge Martinez

